

史談会発足二十周年  
記念祝賀行事に寄せて

東京都 御手洗一而

○ 変遷を知る

私は地域別歴史問題と懇親会する場合、先ず、各地方教育委員会に問い合わせてお世話をなることにとしている。

その方法として、手取り早く対談をする時もあれば、年譜の時もある。しかし現在は、三冊の本が手許におかれ、私を助けてくれる。

全国の学者や研究者が利用する本とは、日本歴史学会編（吉川弘文館刊行）の「地方史研究の現状」である。大分県の項は渡辺博士が担当され、「佐伯史談会」と個人の部では、足田泉・羽柴弘・小野英治の各氏が紹介されている。

昭和四十四年九月の刊行のため、その紹介文の中に、「四月で三九号に達した」とあり、三九号の時代に思いをはせてくる時、ちょうど、発足二十周年記念集会のパンフレットと記念品が手許に届いた。懇切ていねいに要領よくまとめられた二十年の足跡を、一字ももらずまいと文字を追いかながら、改めて詳細下史談会発展の変遷を知ることが出来た。

そして前記の紹介文から他の市町村の史談会を一覧して機関誌の一つを例にとって、わが「佐伯史談」ほど着実な発展はないのではないかと鼻が高くなつた。

先達に感謝しながら、現在、私はその一員であること下説りきもつてゐる。

「佐伯の郷土史を調べるのなら、まず『佐伯史談』を……」勧めて、その人を失望させることはないだろう。

これは先号の高木会長の巻頭言である。

くどくどと説明は要らない。「佐伯史談とは何か」の答を言い得て妙である。その変遷を知り、二十周年を祝うと共に、後輩として、先達・先駆の尊号に改めて深く感謝して、お礼を申し上げたい。

○ 歩き動く文化炎火

「佐伯史談」が送られてくるたびに、会員の町や野や山を歩く足音が、東京まで響いてくる気がしてならない。踏査あり探訪あり、いつも羨ましく思つてゐる。しかし忘れてならない事が一つある。史談会発足当時は、郷土の歴史や文化遺産の継承に理解や興味のない人々には、「何をやっているか」ぐらいのことであつたと思う。文字で表わせば、「幾多の勞苦」であるが、先達や諸先生方々とつては、現在のような環境ではなかつたと思う。必ずや冷たい眼で見られ、あしらわれた時代があつたことを、この際とくに強調しておきたい。

私はも、これに似た苦い経験があるからである。

かつて私が、額戸内の御手洗島を訪れた時、中世の墓地らしい所在が分らぬまま、所かと二里程離れたある部落の後背にそびえる山中に、一基の五輪塔墓があることを聞き、同地の教育長から自転車を借りて出掛けた。みかん山下開拓された山の中腹に、荒廃した小さな

祠と、形の整った中型の一基の宝篋印塔があった。平家の落武者の墓と聞き、傍らに室町中期の伴手海賊衆の五輪塔墓も幾つか見えられた。

山の沢を分けて、人目につかない谷間の陰は、日の当たらない暗い場所であった。そこに近づくにつれて、私は何者にか襲われるような、反面引きつけられるような恐怖を感じたことを、今でもはっきり覚えていた。

私は、幾度も手を合わせて山を下り、みかん畠に近く、土地の所有者らしい一人の老人に出会つて話を聞いた。老人は、みかんの景気が悪く、若者も皆島から出て行つて困つていると長々と語した。そして、宝篋印塔について

「前の一慶広島大学の先生が見えたが、そんなことを

と聞かれたのは、突然として返す言葉もなかつた。」

太らしに、老人は埋葬品を用意して、二つの墓を盗掘したらしい。

「大きめではなくてかつたらしくが、二体がうずくまるよう並べて葬られていた。」

と、自然としていた。

今では供養をしているらしいが、

「おの埋葬者は、この部落の、あなたたちの祖先かもしないよ」

と、私はせめてもの皮肉をこめて告げ、老人が瘦た顔をしたのを覚えていた。

そして、真東の日光の直射を浴びて、自家車を走らせ百汗をふきながら、手向けの錦香一束をも忘れた自分を恥じながら、勉強の本物でないことを悟つたことがある。

こんないやな思い出があるかと思えば、感動で眼頭の

熱くな一時がある。

一昨年であるたが、下浦を採訪し左折、羽柴先生にお願いして畠野浦を訪れた時のことである。富次会長が率先进して三十人近い若へ達が、江戸戸岬に公園をつくつていだ。

私はこゝの光景を見て、

「こゝの子供たちは、いい先輩をもつて仕合わせます」と直感した。

昼休みに、お控りのご馳走も忘れない思い出になつたが、私は、五千分の一の地図をひろげて、老人達に山越えの経験談を教わつた。(背の畠野浦崎越しがまた史談会の研修旅行の話が出来たり、その伝説の足跡を頗もしく感じた時である。

富高会員が言つた。

「先生(羽柴先生)はよく働くからなあ。佐伯史談会は歩く史談会だ。」

「ほう、移動史談会ですか。」

私はそう受け取つたが、この言葉は今でも忘れられぬい言葉になっている。そして、ハマエウの最盛期に、二度も三度も訪ねたいと思い、作業する人々の手足の動きを追いつながら、

「ここに歴史がある。」

と、眼の前に「歴史」と認識し、

「今、眼の前で歴史が造られてゐる」という感動を覚えた。

私自身、歴史の勉強を通して、過去の知識を整理し、空白を埋める力に汲々とするあまり、当初「佐伯史談」と歴史事実の整理、あるいは一つの方便としか頭になかたが、この時初めて、お年寄りに、「歴史や文化を造

る「無言の教訓」を教わった。  
こそ文化の尖兵である。自らで造り、自分の眼で  
確かめ、その土地を自分の足で踏み、この一体になつた  
歩き動く史談会、こそ文化の尖兵「佐伯史談会」の  
姿である。

### ○ 私と機関誌

歩き動く文化の尖兵として、諸書の後割を果たす史談  
会から、私は歴史の息吹を学び、文字になつた機関誌  
から、現実の知識を供給される。数百ページに及ぶ専門  
書から期待を裏切られることもあれば、小冊子からヒント  
を得ることもある。概して必要個所は数冊の本の中の一  
行間にすぎないことがままある。

その点、「佐伯史談」は私の宝物である。三十数ページのわずかな行間に中々、必ず数箇所の赤線が引かれて  
いる。郷土史の機関誌であればこそ当然のことであるが、  
反面、そのため原稿用紙の十枚や二十枚を無駄にする  
ことだままである。一番ひどい時は、数百枚の脱稿を一  
つの歴史事案の不認識からふいにした時である。これに  
ほかかりしながら、その意味では「佐伯史談」の備え  
も十分知つてゐるつもりである。

新知識を得る感激と誤認を知らざれる恐怖、天女の使  
と合風の眼とする機関誌の語が、思想やら願望やら、変  
な方向に脱線してしまつたが、私は史談への取り組み方  
について、もう一つ不安にかられています。  
それ且書き方にについてである。

学術誌には学術誌なりの論文の書き方があり、古典、  
註書の煩雜は読み難くなり、だからといってあまりくだ  
け過ぎると「史談」でなくなる。私は迷いに迷つたあげ  
く、その中間をとることとした。それがわり、字句や行  
間の史実に觸れては、その出典の責任をとれるようにな  
る。しかし、語体で書こうとすると、文章が冗長にな  
り、不思議に原紙をさる羽柴先生のご苦勞が頭に浮か  
び、消しては繰り返され、堅すぎるとかなど反省す

はじめて私が会員としてご縁をいただいた時、「矢野  
龍溪翁の上京記」を書いた。この資料は、史談誌上に未登  
表であるとの推測であつたが、このようなく心配や、史  
案に対する誤つた解釈ではないかといふ不安は、いつも  
持つてゐる。

その頃私は、藤田茂吉（鳴鶴）に夢中であつた、龍溪  
・鳴鶴・鶴谷の友情と、明治青年の在り方を探求して書

る。第一に、先駆の「佐伯史談」による權威を損ぬたくないし、かといって、書く以上は就んでもらいたい希望もある。その錯綜(まくそう)、いりまじることの中には、変不統一な文体が現れることがあるが、こんなのが一人くらいいてもいいわいと、ひとつ合点している。

こんな考え方自体、私と機関誌ではなくて、すでに私の機関誌である証據であろう。

二十周年記念日を迎えて、牛歩のような懶惰な重い足取りの中だ、物故された先達・諸先生方が私を後輩に、「佐伯史論会」の伝統の基礎を築いてくれた。心から敬意を表し、共に祝いさせていたたこう。そして更に發展を誓い、祈り、感激と共にこのベンキをかく次第である。  
(おわり)

### 神話の里を訪ねて

本会会長 高木嘉吉

題想

四月十五、十六の両日に行つた南九州見学の旅は、多く成程を収めて無事に終了した。霧島神宮・鶴戸神宮を中心とする神話の里を訪ねることも、一つの目的であったので、これについて少し書いてみたい。

日本神話は、古事記・日本書紀の神代の卷が收められたものである。天地の創造にはじまって、高天原の世界が開け、天孫瓊々杵尊の降臨へと続く。

その降臨の地高千穂については、県北の高千穂町と、小林市の大千穂が本家を争っているが、何れが本家と解説のへく問題ではない、悠久の昔の神話の世界のことであるから。

私は霧島の地を訪れたのは今回が初めてであるが、牡太を霧島神宮に詣で、秀麗な高千穂の峯を仰いで、低回響、神話の里に遊び喜び味わつた。

瓊々杵尊は霧島神宮に祀られて、人々に尊信されていふ。ここで天孫降臨について少し考察して見たい。

高天原で天然大神の祐福をうけ、皇後の象徴の三種の神器を持ち、天の八重の雲を押しづけ、高千穂の峯に降ったところが、これを現代的に考察したら、どんなことになるだろうか。

高天原は天上の樂園ではなく、當時としては、最も文化の進んだ地であるとしたい。農耕が行われて水稻が栽培され、養蚕も行われて綿布も生産されていた。天照大神を主護者として、秩序ある社会生活が營まれていた。この秩序を乱した須佐之男命は、高天原から追放された。

高天原は、次第に人口が増えて過密になつた。そこで一帯が移住することになった。その因縁が瓊々杵尊である。移住地が高千穂である。古代人は、高緑な高原台地に尼を定めた。低湿地とちがい、水害・病害・虫害・戦害などが少なくて、暮らしよいからである。高緑の地としても、県北の高千穂も、県南の高千穂も過格である。

以上は私の貧しい考察であるが、これは海上の橋閣である。相手が捉え所がない神話であるから。

しかし神話の里の人達が、長い年月において、神話の生きかじ続けたことを尊いものと思う。県北の高千穂神社や、天岩戸神社の祭事がそれであり、県南の高千穂では、霧島神宮の祭事がそれである。私達が神話の里に神話を感ずる力は、そうした里人の心に感應するからである。